

Maitre de conférences - campagne 2025

L'Université Grenoble Alpes porte l'IDEX et des projets d'envergure internationale. Elle réunit l'ensemble des forces de l'enseignement supérieur public du site Grenoble Alpes.

L'UGA est une université de recherche intensive, membre de l'UDICE et considérée parmi les 5 meilleures universités françaises.

⇒ www.univ-grenoble-alpes.fr et <https://emploi.univ-grenoble-alpes.fr>

**Profil court : Linguistique et didactique du français -
Corpus d'apprenants - Apprentissage de la production
d'écrits**

**Mots clés : linguistique, corpus, production d'écrit,
textes, didactique**

Section CNU : 7

Article de recrutement : art. 26.1 (MCF)

Date de prise de poste : 01/09/2025



**Job profile: Linguistics and Didactics of French,
Learner Corpora, Learning Written Production**

**Euraxess research field: linguistic, corpora,
written production, texts, didactics**

Contacts

Pour plus d'informations sur le poste vous pouvez contacter :

Pour la composante :

Mme Cécile Nurra, directrice adjointe RH de l'INSPE
par mail : inspe-da-rh@univ-grenoble-alpes.fr

Pour le Laboratoire LIDILEM :

Mme Laura Abou Haidar, directrice du Laboratoire
LIDILEM
par mail : laura.abou-haidar@univ-grenoble-alpes.fr

Compétences attendues :

- Il est attendu des candidats d'avoir un intérêt marqué pour l'enseignement et une production scientifique de niveau international, à la hauteur des ambitions et attentes de l'UGA. En outre, il est important qu'ils se reconnaissent dans les valeurs de l'UGA, en particulier l'ouverture sur le monde, l'éthique et l'intégrité scientifique, l'intérêt pour le travail d'équipe, l'investissement pour le collectif et le sens des responsabilités, notamment environnementales et sociales.

Expected skills:

- Applicants must show a strong interest in teaching as well as a high-level scientific record in accordance with UGA's ambitions and standard. They must identify with UGA's values, that is, being open to the world, emphasising ethics and scientific integrity, showing an interest in teamwork and being committed to the community. They should also have a sense of responsibility, in particular with regards to environmental and social issues.

Descriptif Enseignement :

- La personne recrutée dispensera des enseignements dans le cadre du Master Métiers de l'Enseignement, de l'Education et de la Formation (MEEF). Elle interviendra principalement dans la mention Professeurs des écoles (premier degré). Elle sera aussi appelée à participer à la formation linguistique et didactique des étudiants se destinant au professorat du second degré. Ses enseignements porteront sur la didactique du français langue maternelle en France (connaissances linguistiques pour enseigner, didactique du dire-lire-écrire, notamment pour l'enseignement-apprentissage de la production d'écrits, et didactique de la langue, grammaire en particulier). Ces enseignements seront complétés par des interventions destinées à ancrer la formation concernée dans la recherche : méthodologie, encadrements de mémoires.
- Etant donné le projet politique de l'INSPE de l'académie de Grenoble, les enseignements sont tournés vers l'approche de l'éducation fondée sur des données probantes. Une connaissance ou une ouverture vers ce courant dans les activités de recherche sera importante.
- La personne recrutée sera appelée à assurer le tutorat d'étudiants en stage en école.
- Le master MEEF est un master mis en œuvre en partenariat entre le rectorat et l'université. Il est dès lors attendu de la personne recrutée qu'elle soit capable de développer des interactions avec l'ensemble des acteurs impliqués dans la formation et potentiellement d'interagir avec les partenaires pour la formation continue des enseignants des 1^{er} et 2nd degrés.
- Sera également attendue une contribution à la coordination des enseignements de français, notamment la responsabilité d'UE dans le master MEEF – professeur des écoles.

Teaching profile:

- The successful candidate will teach within the Master's degree in Teaching, Education, and Training (MEEF) program, primarily in the Primary School Teacher track. They will also participate in the linguistic and didactic training of students preparing to teach in secondary education. Their teaching will focus on the didactics of French as a first language in France, including linguistic knowledge for teaching, the didactics of speaking, reading, and writing—particularly for teaching and learning written production—and language didactics, with a specific focus on grammar. These classes will be complemented by sessions designed to anchor the training in research: methodology and supervision of master's theses.
- Given the INSPE of Grenoble academy's educational policy, the teaching will emphasize evidence-based approaches in education. Knowledge of or openness to this perspective in research activities will be important.
- The successful candidate will also be responsible for tutoring students during their school internships.
- The MEEF Master's program is implemented through a partnership between the regional educational authority (rectorate) and the university. Therefore, the successful candidate is expected to develop interactions with all stakeholders involved in the training program, and to potentially engage with partners in the field of ongoing professional development of primary and secondary school teachers.
- They will also be expected to contribute to the coordination of French language teaching, for example by assuming the responsibility for specific teaching units within the MEEF Master's program for primary school teachers.

Descriptif Recherche :

- La personne recrutée sera intégrée au laboratoire Lidilem dont la spécificité réside dans un intérêt partagé de ses membres pour l'étude des langues et du langage en contextes variés et pour les questions didactiques qui s'y rattachent.
- Elle conduira des recherches dans le cadre de l'Axe 1 (*Description et modélisation linguistiques, corpus, TAL*) en linguistique du français contemporain avec une approche basée sur corpus. La personne recrutée sera amenée à participer activement au développement et à l'analyse de corpus scolaires et universitaires à la manière de ceux élaborés au Lidilem (*Scoledit, E-Calm, Littéracie avancée*). Les phénomènes étudiés peuvent concerner l'orthographe, la syntaxe, le lexique, la textualité, en s'appuyant sur les ressources d'analyse offertes par un outillage logiciel (outils d'annotation et d'exploration textuelle). L'exploitation actuelle de ces corpus relève autant de la recherche fondamentale que de la recherche appliquée. Ces analyses de corpus pourront donner lieu à des collaborations étroites avec des chercheurs de l'Axe 2 (*Didactique des langues*) qui recourent aux corpus en didactique du français langue maternelle à tous les niveaux de la scolarité.
- La personne recrutée devra montrer sa volonté de s'intégrer dans les projets de l'équipe et ses capacités à travailler en équipe et à porter des projets de recherche nationaux et internationaux.

Informations à destination des candidats et candidates :

- L'Université Grenoble Alpes recrute sur les compétences et fait travailler tous les talents. Elle encourage les candidats et candidates en situation de handicap à accéder aux emplois d'enseignant-chercheur.
- Les enseignants-chercheurs sont astreints à résider au lieu d'exercice de leurs fonctions (Art. 5 du décret n° 84-431 du 6 juin 1984).

Research profile:

- The successful candidate will be part of the Lidilem laboratory, the specificity of which lies in the shared interest of its members in the study of languages and language in a variety of contexts and in related didactic issues.
- They will conduct research as part of Axis 1 (Linguistic description and modelling, corpora, NLP) in the linguistics of contemporary French using a corpus-based approach. They will be actively involved in the development and analysis of school and university corpora along the lines of those developed at Lidilem (*Scoledit, E-Calm, Littéracie avancée*). The phenomena studied may relate to spelling, syntax, lexicon or textuality, using the analysis resources offered by software tools (annotation and textual exploration tools). The current use of these corpora is as much basic research as applied research. These corpus analyses may give rise to close collaboration with researchers in Axis 2 (Language didactics) that use corpora in the didactics of French as a mother tongue at all levels of schooling.
- Candidates will need to demonstrate a willingness to integrate into the team's projects and an ability to work as part of a team and to manage national and international research projects.

Information for candidates:

- Université Grenoble Alpes recruits on the basis of skills and makes use of all talents. It encourages applicants with disabilities to apply for teaching and research positions.
- Senior lecturers and professors are required to reside at the place where they perform their duties (Art. 5 of Decree No. 84-431 of June 6, 1984).

Pourquoi travailler à l'UGA ?



Environnement scientifique exceptionnel

- Excellence des unités de recherche
- Incubateur de talents
- Équipements scientifiques
- Soutien financier aux projets de recherche et formation
- Soutien en ingénierie et gestion de projet
- Soutien pour l'international



Avantages sociaux

- Aide périscolaire
- Chèques vacances, restauration, aide au transport, CESU
- CAESUG



Concilier vie personnelle et professionnelle

- Etablissement engagé (QVT handicap, diversité, parité)



Accompagnement

- Mobilité
- Accompagnement personnalisé des parcours professionnels : formation, dynamisation de carrière



Campus dynamique

- Installations sportives
- Activités culturelles et artistiques
- Cadre de travail exceptionnel
- Accessibilité facilitée

Comment candidater ?

Candidature ODYSSEE

https://www.galaxie.enseignementsup-recherche.gouv.fr/ensup/cand_recrutement_enseignants_chercheurs_Odyssee.htm

Avant le 31/03/2025 à 16h00
(heure de Paris)



Dates hors session
synchronisée

Comités de sélection :
entre le 10 avril et le 22
mai 2025